

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 22.

Mahón, martes 17 de Junio de 1902.

N.º 2.686

“EL LIBERAL,” DE MADRID Y “LA PRENSA,”  
PARIS

## UNA VISITA AL DOCTOR PAZ

De sus largos años de diplomacia—dice «El Liberal» de Madrid del 18 de Mayo ppdo.—el doctor Paz ha conservado lo que Abel Hermann, especialista en mundana psicología, llama «la sonrisa», y que es, si no me equivoco, un dandysmo sin sequedad, una benevolencia muy discreta y una austera galantería. Lo mismo que su fraternal amigo Arsenio Houssaye, sabe inspirar respeto y simpatía con el solo prestigio de su presencia.

El respeto, y más aún la simpatía, crecen luego bajo el dominio de su palabra. Su voz musical y velada, que ni se exalta, ni desfallece, dice, en florido lenguaje, con formulas pintorescas y gráficas imágenes, lo que más interesa á cada uno. Y no lo hace por deseo preconcebido de agradar; no, sino ejerciendo sencillamente una función natural que también hace pensar en el admirable Houssaye, á quien Chevassu bautizó con el nombre de «patriarca de Cytarea», por el innato é invencible encanto de su facundia.

Es rico. Es célebre. Y, sin embargo, su existencia una lección de voluntad laboriosa. Desde por la mañana trabaja. Trabaja en todas partes, á todas horas; trabaja cuando todos los demás creen que se divierte, combina planes, medita reformas, calcula mejoras, no descansa nunca, en fin. Pero, ¿cómo había de descansar, si es el cerebro y el alma de un formidable organismo periodístico?

El más importante periódico de la América latina, es su obra. Ayer, justamente, evocando la fundación de *La Prensa*, decíame enternecido.

—Hace treinta y dos años que fundé mi diario con dificultades que usted adivinará, sabiendo que en aquel entonces era yo pobre... Pobre de dinero, quiero decir; pues en cuanto á ilusiones, teníalas hasta el punto de ser millonario de ellas. Y aunque parezca mentira, todas me fueron clementes, desvaneciéndose sin violencia ó convirtiéndose en realidades. La que más me interesaba era aquella que representaba el triunfo de mi periódico. Y aquella, usted lo sabe, fué más que generosa: fué magnánima.

El doctor Paz me enseña un ejemplo, único, del primer número de *La Prensa*. Luego me da el último número. Decir la diferencia que entre uno y otro hay; sería contar una leyenda casi inverosímil, de progreso y de crecimiento.

Porque, en verdad, ¿os parece posible que haya en nuestra lengua, un diario cuyo edificio cueste doce millones de francos? ¿Os parece concebible que haya en América un periódico que dé sueldos de mil duros

mensuales á sus administradores? ¿Os parece natural que en una ciudad nueva, como Buenos Aires, se publique un periódico que gaste cincuenta mil duros mensuales en papel?

El doctor Paz, sonriendo, me dice:

—Con lo que nosotros pagamos como contribuciones al Estado, se cubren los sueldos de todo el alto personal del gobierno, ó sea del Presidente de la República, de los ministros, de los subsecretarios; aún sobra algo.

Y cómo en mis pupilas un rayo de incredulidad brilla, el ilustre periodista argentino exclama:

—«No crea usted, que bromeo. Los datos son exactos: véalos usted. *La Prensa* paga como contribuciones la suma de 38.500 pesos mensuales. El Presidente de la República gana 4.000 pesos al mes, cada uno de los ocho ministros, 1.500: los subsecretarios 1.000 cada uno. Calcule usted, pues, y verá que de lo que nosotros damos aún quedan seis mil y tantos pesos.

Todo en *La Prensa* está en relación con esto. Los sueldos de los redactores cuestan doce mil quinientos pesos por semana, ó sea seiscientos mil al año. En épocas ordinarias, su servicio telegráfico especial, le cuesta cincuenta mil francos mensuales. Los muebles de su palacio representan una suma de un millón y medio de pesos; las arañas solas costaron trescientos mil francos; en la sala de fiestas, decorada por grandes artistas, cabe tanta gente como en un teatro; once elevadores eléctricos funcionan sin cesar; en su torre de sesenta metros de altura, hay observatorio meteorológico; en sus departamentos para huéspedes ilustres, podría alojarse un Rey.

El interés solo del capital que aquel edificio representa, alcanza la suma de cien mil francos mensuales, con lo cual podría pagarse el alquiler del más suntuoso palacio de París ó de Londres. Sus oficinas de la capital de Francia, que son un puro alarde de lujo, le cuestan más de ochenta mil francos anuales.

¿De qué periódico de Europa podría decirse lo propio? Los yankees mismos que hacen grande por sistema, tienen profundo respeto por el formidable periódico argentino.

—«Aunque á mí no me gusta hablar de esto—me dice el doctor Paz, —vea usted estas cifras». Y las cifras prueban, sencillamente, que *La Prensa* tira tantos ejemplares como todos los demás diarios argentinos de primera fila reunidos.

El doctor Paz no es, empero, lo que en Francia se llama un «periodista á la mecánica», sino que, por el contrario, cree en la misión de la prensa, en los deberes del escritor y en la grandeza casi sagrada de la intelectualidad y del arte. Al fundar hace

años y años su diario, no se propuso ganar dinero ni hacer negocios como los empresarios yankees de publicidad. Su objeto fué más noble. Quiso (en su patria, entonces naciente á la vida moderna) ayudar, á propagar ideas de libertad, de justicia de patriotismo, de solidaridad americana y de nacionalismo latino. Lo quiso y lo logró. Entre periódicos que son órganos de un hombre solo ó de un solo partido, *La Prensa* tuvo un programa más amplio. Fué liberal en toda la grandeza de la palabra.

Latino de raza, latino de cultura y latino de ideas, el Dr. Paz se anima, lleno de entusiasmo y de esperanzas, al hablar de las actuales manifestaciones hispano-argentinas.

—Yo he trabajado siempre en favor de la hermandad hispana—me dice.—Yo creo en nuestra grandeza futura. Creo en nuestra superioridad artística y moral. Creo en fin, que por más que actualmente otras razas parezcan más fuertes y más activas, ninguna nos será superior en el porvenir. Somos los herederos del genio de Roma. En mi patria cada día nos aproximamos más, en lo moral y en lo intelectual, á la madre patria. En la imprenta de *La Prensa* tenemos un profesor de lengua castellana, á cuya clase cada día asisten 100 alumnos. Las antiguas roncillas hijas de la guerra de la independencia, han desaparecido al mismo tiempo que la estrofa de nuestro Himno Nacional. En lontananza podemos ya distinguir á los pueblos de lengua castellana unidos bajo una bandera moral, entonando en coro el himno del trabajo, de la hermandad, del progreso.

E. GOMEZ CARRILLO.

## NOTICIAS

### La campaña radical

La Línea.—En el correo han llegado los diputados radicales Sres. Rodrigo Soriano y Lerroux.

En la estación esperábanles inmenso gentío y una comisión de la Federación Republicana

Después de haber saludado los diputados á varias comisiones de algunos pueblos, se ha organizado una grandiosa manifestación que dando vivas á la revolución y á los diputados se ha dirigido á la plaza de toros punto donde se ha celebrado el meeting.

Presidió el acto el consecuente republicano, capitán Sr. Rocés, quien hizo la presentación de los diputados, (grandes aplausos) explicando en un breve discurso la importancia que revestía el acto.

Rodrigo Soriano, al levantarse para hablar, un atronador viva á la República y á los diputados resonó en el espacio.

Empezó este diputado enalteciendo á España hoy dominada por la turba del clericalismo.

Abogó porque sea restituído á España ese peñón de Gibraltar, que con sus grandes cañones mirando hacia nuestro suelo parece que nos quieren aniquilar.

Se lamentó del mal estado en que se encuentran las carreteras en España y de los pocos centros que hay de instrucción donde los obreros puedan ir á instruirse.

Terminó su discurso con un hermoso párrafo enalteciendo las ideas republicanas, que fué frenéticamente aplaudido y vitoreado por todos los asistentes al acto.

El Sr. Lerroux, empezó diciendo que tenía los minutos contados puesto que en seguida debían salir para Algeciras y Málaga en donde habían de celebrar otro meeting.

En tonos radicalísimos atacó á la monarquía y al clericalismo.

Se lamentó de que el local donde se celebraba el acto no fuese en vez de plaza de toros centro de instrucción donde aprendiesen á leer y á escribir tantos guardias civiles y obreros que no saben.

En un sentido párrafo de despedida abogó por la unión de los republicanos para llegar en corto plazo á poder proclamar la república.

El Sr. Lerroux fué aclamado con entusiasmo al terminar su discurso.

El acto terminó sin tener que lamentar ningún incidente desagradable.

Pasaron de 6,000 los que asistieron al meeting.

### En Algeciras

Telegrafían de Algeciras:

A pesar de los improbables trabajos del Sr. Ojeda, se ha celebrado el meeting de propaganda revolucionaria.

Un inmenso gentío se agolpaba en el local, con objeto de escuchar á los Sres. Lerroux y Soriano.

Asistieron también varios representantes de la prensa madrileña y de periódicos locales.

El presidente, D. Melchor Moreno, hizo la presentación de los oradores, atacando de paso á los monárquicos y defendiendo las ideas republicanas.

Siguió en el uso de la palabra el consecuente republicano señor Vázquez, censurando ciertos trabajos llevados á cabo por el Sr. Ojeda, y excitando al pueblo á despertar de su letargo para conseguir el anhelado triunfo.

En medio de gran expectación, se levantó el diputado radical señor Soriano.

Este manifestó que le extrañaba el cruel persigimiento que se operaba contra ellos desde que emprendieron la campaña de propaganda republicana por provincias.

Atacó el proceder inicuo de ciertos elementos monárquicos y reaccionarios.

rios, excitando á todos á concluir con los jesuitas.

Aludió á las fuerzas republicanas de Valencia, en su lucha con los católicos y otros insectos dañinos para la sociedad.

Dice que los propagandistas revolucionarios sufren más persecución que los propios anarquistas.

Habló de la enérgica actitud del Sr. Canalejas durante su peregrinación por el ministerio, dedicándole grandes elogios, por haberse separado de la ola negra que trata de invadirlo todo.

Terminó aconsejando al pueblo que no olvide los principios proclamados en estos meetings, procurando llevarlos á la práctica, hasta conseguir el triunfo de la República (Grandes aplausos).

Se adelantó á hablar el Sr. Lerroux en medio de gran entusiasmo.

Atacó al Sr. Ojeda y demás republicanos de esta región, que trataban de impedir la celebración del meeting.

Dijo que había ya hecho la promesa de hablar claro, muy claro, sobre el doloroso martirio que sufre España.

Añadió que el objeto de su viaje solo es el alentar á los buenos republicanos, para que no desmayen en su lucha titánica, hasta conseguir el triunfo de la República.

Ocupose del tribunal de honor, diciendo que respondió á móviles mezquinos y con ánimo de desvirtuar la eficacia de su propaganda por la región andaluza.

Habló de la constitución del partido republicano, con el cual se logrará hacer la revolución social.

Dijo que se lamentaba hondamente de que haya una mitad de españoles que no sepan leer, pero que irán á la revolución como hombres consecuentes que quieren, en primer término, la unión de los republicanos.

Censuró á ciertos elementos de Cádiz que han trabajado en contra de esta campaña republicana y que les obligó á celebrar el meeting extramuros.

Dirigiéndose á las señoras las excitó á que no entreguen á los curas, en el acto de la confesión, los secretos de familia.

Concluyó refiriendo un caso que le ocurrió en Madrid, en sus primeros años en política. Pasaba por la calle una procesión en que abundaban las beatas y clérigales, y no se descubrió, pero sí hizo al ver pasar una camilla conduciendo á un obrero herido y yendo detrás una madre que seguía al hijo dando dolorosos lamentos.

Los asistentes al meeting prorrumplieron en vivas á los oradores y á la Federación revolucionaria, disolviéndose en medio del mayor orden.

En el tren de esta mañana salen para Málaga.

**Propaganda republicana**

**Meeting en Málaga**

Málaga.—Se ha celebrado el meeting de propaganda republicana en la Plaza de Toros.

Al acto asistieron 64 sociedades de la Federación revolucionaria de los pueblos de la provincia.

También asistieron cuarenta señoras en representación de la Asociación femenina.

Se calcula en más de siete mil personas las que asistieron al meeting.

El presidente hizo la presentación de los diputados, que fué acogida con una estruendosa salva de aplausos.

Después en un breve discurso de tonos templados hizo ver la importancia que el acto revestía y excitó á todos los republicanos á que se uniesen para poder conseguir en muy corto tiempo el triunfo de sus ideales.

También hicieron uso de la palabra los Sres. Ferrero, Gómez, Castillo, Belén, Ramírez, Martín y otros.

Todos combatieron el clericalismo y las instituciones y abogaron por el pronto triunfo de la República.

El Sr. Soriano al levantarse para hablar fué acogido con una salva estruendosa de aplausos y con vivas á la República y á la Revolución.

En un brillante discurso de tonos enérgicos dijo que el partido republicano hoy combatido por ciertos elementos que tienen interés en quitarle la importancia grandísima que en la sociedad representa, se halla más potente y vigoroso que nunca.

Atacó á la monarquía débilmente representada por un rey imberbe y poco práctico en los asuntos de interés para la patria.

Añadió que no se presentaban como anarquistas ni como socialistas sino como buenos republicanos que quieren salvar á este desdichado país de la situación precaria á que nuestros muchos gobernantes la han conducido.

El Sr. Lerroux. Empieza este diputado saludando á Málaga en nombre de Cataluña.

Se lamenta de la división de algunos republicanos.

Después discurrió el Sr. Lerroux analizando la actual situación y en tonos templados combatió la monarquía y el clericalismo olas negras que conducen al pueblo español por derroteros contrarios á los que debía seguir.

El señor Lerroux fué frenéticamente aclamado al terminar su discurso.

El acto terminó en medio del mayor entusiasmo cantándose la Marsellesa y dándose vivas á la república y muera á la reacción.

**Moret contrariado**

Me dicen en este momento que el liberal (!) Moret está contrariadísimo por la campaña del exministro Canalejas encaminada á defender á los obreros y á la democracia.

Va á comunicar enérgicas órdenes á los gobernadores de Valencia y Barcelona para que procuren poner toda clase de obstáculos al viaje del señor Canalejas.

A pesar de los proyectos del señor Moret, se sabe en Madrid que tanto á los obreros valencianos como á los barceloneses nada les intimida para llevar á cabo, dentro de la legalidad, un acto de simpatía y reconocimiento al defensor de sus intereses.

La campaña de Canalejas promete dar mucho juego.

**Canalejas en Alicante**

**¡ Muera la reacción !**

Ahora se reciben en Madrid los primeros telegramas de Alicante, dando cuenta de la llegada de D. José Canalejas á dicho punto.

El entusiasmo ha sido grandioso. El pueblo en masa ha acudido á la estación.

Los comercios han cerrado las puertas, al objeto de que fuese mayor el número de personas que acudiese á saludar al defensor de los obreros y de la democracia.

Se han dado muchos vivas á la verdadera libertad.

El pueblo al vitorear á Canalejas decía:

—¡ Muera ! ¡ Muera la reacción !

El entusiasmo resultó grandioso.

Los muera al clericalismo han durado largo rato.

El señor Canalejas seguido de miles de personas se ha dirigido á su alojamiento.

Se han dado además otros vivas imposibles de telegrafiar.

El entusiasmo es extraordinario, dicen los telegramas que ahora se reciben.

**La independencia del Transvaal**

**Último vestigio**

Dicen de Bruselas que ha sido finalmente suprimida la legación del Transvaal en Europa, residente en aquella ciudad, último vestigio de la República Sudafricana.

**En el Africa austral**

**Presentaciones**

Según informes de Pretoria, anoche se habían presentado á las autoridades inglesas en Orange y Transvaal 10,225 «burghers» en armas.

**El nuevo general en jefe**

Va á embarcarse uno de estos días en Inglaterra, el general Lyttleton, para encargarse del mando en jefe del ejército de ocupación en Orange y Transvaal.

Lord Kitchener cederá el mando así que se haya completado la capitalación de los boers, y no podrá asistir, de consiguiente, á la coronación de Eduardo VII.

**El mayor cataclismo geológico**

La espantosa hecatombe de la Martinica ha causado en todo el mundo una impresión de horror. Se ha dicho y se ha publicado en letras de molde que era la mayor entre todas las catástrofes ocurridas; pero he ahí que, según el célebre astrónomo Camilo Flammarion afirma en «La Revista» (antigua «Revista de Revistas»), la explosión del volcán de la Martinica ha sido menos violenta y no ha abarcado tanta extensión como la del de Krakaton, de la cual fué teatro el estrecho de la Sonda entre las islas de Jova y de Sumatra en 25 de Agosto de 1883.

«Allí—dice Flammarion—fué la tapadera del volcán la que saltó bajo la presión formidable del vapor encerrado dentro del cráter.

La explosión que lanzó por los aires la cúspide de la montaña de Krakatos fué de una violencia tal que conmovió todo el globo, sintiéndola hasta los antípodas; la conmoción atmosférica producida por la fuerza radical ascendente hizo oscilar los barómetros del mundo entero, incluso los del Observatorio de París, dando tres veces la vuelta al orbe. El volcán arrojó 18 millones de metros cúbicos de lava y 36 trillones de cenizas volcánicas, una gran cantidad de las cuales han alcanzado una altura de 20.000 metros cúbicos y superiores á las que durante dos años han producido las magníficas y extrañas iluminaciones crepusculares que muchos de los lectores recordarán seguramente.

La erupción del volcán de Krakatos ha sido, pues, el mayor cataclismo geológico entre los ocurridos durante los tiempos históricos.

Para los que lo pongan en duda bueno será recordarles que la obscuridad total y la lluvia de ceniza duraron dieciocho horas; que al brillar el sol nue-

vamente no se encontró ni el lugar que ocupaban los pueblos de Telog-Betong, Batam, Anger y Tteringiu; que un golpe de mar arrojó sobre la orilla olas hirvientes de 35 metros de altura, las cuales, al retirarse arrastaron las casas con sus habitantes; que el número de las personas desaparecidas se elevó á 40.000; que cuando después de la catástrofe los buques intentaron sondear las nuevas orillas del Oceano, encontraron por doquiera grupos de cadáveres enlazados, y que dentro del vientre de varios peces de gran tamaño se encontraron, durante mucho tiempo, cabezas humanas que todavía conservaban el cabello, huesos y manos con las uñas.»

Flammarion termina su estudio sobre los fenómenos volcánicos con la siguiente afirmación: «Esta catástrofe (la de la Martinica) demuestra que, á pesar de la antigüedad del mundo, la superficie de éste no se halla en calma todavía. París, no obstante, es de los puntos más fijos. No se puede decir otro tanto del Sudoeste y del Sudeste de Francia.»

**LA PAZ**

Para todos los periódicos del mundo, constituye hoy un tema principalísimo de estudio y discusión la paz concertada entre Inglaterra y las repúblicas sudafricanas.

Es lógico que así suceda; la prolongada guerra venía preocupando á todos, y ahora, al cesar las hostilidades, suscítanse además, naturalmente, multitud de problemas previstos unos é imprevistos otros; pero todos ellos de interés capitalísimo para la vida de las naciones, y principalmente para la paz europea.

Difícilmente habrá habido en las conflagraciones entre los pueblos distintos, otra que ofrezca mayor campo de estudio que la anglo-boer, ni otra de la que puedan sacarse más provechosas enseñanzas. El derecho internacional y la organización de los ejércitos, habrían de modificarse casi en absoluto si en esas cuestiones fuese exacto el dicho añejo de que la experiencia es madre de la ciencia.

Por desgracia no ocurre así, y, á pesar de todo lo ocurrido en el Africa meridional, como á pesar de todo lo ocurrido en Cuba y Filipinas el derecho internacional y el derecho de gentes seguirán siendo ficciones ridículas, y las naciones «soy dissant» civilizadas seguirán pagándose el gusto de tener ejércitos brillantísimos cuya misión última y definitiva sea la de dejarse derrotar.

Del mismo modo serán desdeñadas otras provechosas enseñanzas que la guerra y la pacificación del Transvaal entrañan, y así, no obstante, la opinión muy generalizada, y con motivo de que Inglaterra, libre de los cuidados de la guerra y ganosa de demostrar el arrojo de sus huestes, atacará á naciones débiles que pueden ser fácilmente su presa, seguramente ellas no harán nada para prevenirse.

Otras enseñanzas de género muy distinto ofrece la paz anglo boer á nuestros políticos; comparando el fin de esa contienda con el de la guerra que nosotros sostuvimos en las Antillas, se echa de ver muy pronto que los prohombres ingleses son muy distintos de los españoles y usan procedimientos muy diferentes. Los ingleses no han vacilado en conceder la autonomía al pueblo que con ellos luchó; nosotros, siendo infinitamente más débiles, fuimos infinitamente

menos generosos y nuestra falta de generosidad produjo la continuación de la guerra y el fin desastrosísimo de ella.

¿Qué duda hay de que, si cómo ahora los ingleses, hubiéramos procedido oportunamente nosotros los resultados hubieran sido muy distintos? ¿Qué duda cabe tampoco de que aún concediendo voluntariamente mucho más que los ingleses, la independencia misma que por fin concedimos á la fuerza, hubiéramos salido gananciosos?

Pero nuestros estadistas lo entendieron de otro modo y desde Cánovas, enemigo de toda concesión, hasta Moret, que concedió la autonomía cuando ya solo era aceptable la independencia, todos nos consideraron más fuertes que sus ministros han considerado á Inglaterra. El error resultó tan grande como funesto y es muy posible que si en él perduramos nos resulte más funesto aún.

## Ecos políticos

Hasta ahora es Barcelona la que resulta con mayor número de congregaciones religiosas.

¡Qué honor para nosotros!

Se concibe por un lado esta circunstancia, porque en Barcelona hay dinero y los trails van siempre detrás de él.

Pero no se concibe por otro lado, porque Barcelona tenía fama de republicana y liberal.

Tenía, que ya no la tiene.

Poco á poco se han ido introduciendo jesuitas y frailes á dirigir las conciencias de las personas acomodadas, y hoy podemos decir que es nuestra ciudad la más levítica de España.

El regionalismo no es más que una rama del jesuitismo, y también éste trabaja en otras esferas con buen resultado.

Así tocamos los resultados de figurar los primeros en la lista de los pueblos que están saturados de clericalismo.

Pero no puede durar, y así como ahora somos de los que tenemos más conventos y colegios clericales, puede llegar el día en que seamos el que tenga menos, pues podremos hacer tabla rasa de todas esas fortalezas de la reacción.

¡Dichosos nombramientos de senadores Vitalicios! En tiempo de la Regencia, por exigencias de la reina viuda se iban aplazando, y ahora durante el reinado del vástago parece que sucederá lo mismo.

Hasta la marcha del Rey á San Sebastián dícese que no se harán, pero es muy probable que vaya la Corte á esa ciudad, se bañe, pase el verano, vuelva á Madrid en otoño... y todavía no se firman dichos nombramientos.

Eso sí, así que suba Silvela estarán firmados á las veinticuatro horas.

Con los fusionistas acostumbran jugar los altos poderes del Estado.

Por los sucesos que han tenido lugar en el río Muni ya dice algún periódico (*et pour cause*) que nosotros no sabemos colonizar, que es preciso entregar esos territorios á compañías extranjeras ó del país, que sepan esplotarlos tratando como se debe á los indígenas.

Ya vemos la tostada.

El sindicato belga y los que desde aquí le ayudan enseñan la oreja.

Lo malo es que para justificar esta idea y este momio, nuestro Gobierno es muy capaz de administrar á propósito mal la colonia.

Es verdad que algo irán ganando en ello algunos ministros.

La cruz de Alfonso XII creada para premiar méritos artísticos y literarios solo servirá para artistas y escritores monárquicos, por dos razones. Primera, porque la dinastía no les concedería esta distinción á los republicanos, y segunda, porque ni Alfredo Calderón, ni Blasco Ibáñez ni otros varios la aceptarían.

Ese es el inconveniente de no hacer nacionales esta clase de distinciones, como lo son por ejemplo la Legión de Honor y las Palmas Académicas en Francia.

Y es que el servilismo aquí lo empujea todo.

(De La Publicidad.)

## MAHON

El «Bien Público» de ayer copia un extracto del acuerdo tomado por la Comisión provincial el día 13 del corriente mes, informando que el Ayuntamiento de Mahón no tenía facultades de acordar la asistencia ó no asistencia de la Corporación á las solemnidades del culto católico, y que el Alcalde Sr Victory no debió permitir que se discutiera dicho asunto, siendo por lo tanto legal el decreto de la Alcaldía anulando el acuerdo de la Municipalidad.

Del dictámen de la Comisión provincial parece deducirse que los Ayuntamientos tienen el deber de asistir á las funciones del culto católico, lo que equivaldría á obligar á los concejales á profesar la religión católica, y como esto fuera en nuestro sentir opuesto al precepto constitucional de libertad de cultos, nos abstendremos de comentar el acuerdo de la Comisión provincial hasta conocer los términos precisos en que se halla redactado.

Conocemos tiempo hace la gran influencia que tiene en Palma el elemento ultramontano; pero á la verdad nos repugnaba creer que los señores Diputados que forman la expresada Comisión llegaran á tales excesos. Tiempo tendremos de tratar extensamente esta grave cuestión.

La Empresa que ha organizado la excursión á la corrida de toros de Palma y á las célebres Cuevas de Artá, nos ha favorecido con los telegramas que insertamos en la sección correspondiente, en que nos comunican la gran admiración que ha causado á los expedicionarios las grandes bellezas que las Cuevas encierran.

A las cinco de la mañana debían salir á dar un paseo las tropas de esta guarnición; pero á consecuencia de estar lloviendo se ha suspendido el paseo.

El tiempo es impropio de la estación que atravesamos, pues ayer y hoy el termómetro ha marcado una temperatura media más propia del mes de abril que de junio. En la mañana de hoy ha llovido, aunque lige-

ramente, y esto dificulta la operación de la siega que ya ha comenzado.

### LOTERIA NACIONAL

En el sorteo celebrado el día 10 del actual ha obtenido premio de 800 pesetas el billete n.º 1803 despachado en la Administración n.º 2 de esta ciudad (Arravaleta 27).

\*\*

Actualmente se expenden los billetes correspondientes al sorteo de 20 del presente mes al precio de 50 pesetas el billete entero y 5 pesetas la fracción.

### AYUNTAMIENTO DE VILLA-CARLOS

SESIÓN DEL 15 JUNIO 1902

Se abrió la sesión bajo la presidencia del señor Alcalde y con asistencia de los señores concejales Díaz, Pons (D. Pedro) Pons (D. Francisco), Pons (D. Bernardino), Juan y Petrus. Se leyó el acta de la anterior y fué aprobada.

A pagar de las resultas del presupuesto del año último, se acordó señalar una subvención de mil pesetas al ramo de Guerra, para ayudar á los gastos de reparación del cuartel y otros que ha de ocasionar el alojamiento de la batería de artillería de montaña, sin perjuicio de consignar mayor suma, al propio intento, en los sucesivos presupuestos, siempre que lo permita el estado económico de este Municipio.

Y se levantó la sesión.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 17, 2'15.

Se han verificado en el Retiro fuegos acuáticos asistiendo una concurrencia extraordinaria: se les considera como un fracaso.

El ministro de la Guerra se ha negado á admitir la dimisión presentada por el Capitán General Sr. Bargés.

Madrid 17, 4'35.

Las tropas de Madrid realizaron una marcha á Leganés y Carabanchel. El rey y la familia estuvieron en Aranjuez, siendo aclamados.

Madrid 17, 6'20.

En Valencia ha tenido lugar un meeting, en el cual el Sr. Canalejas ha pronunciado un discurso diciendo que la monarquía ha vivido y se ha vigorizado con la benevolencia de los republicanos y merced al patriotismo de Castelar, siendo aplaudidísimo.

Madrid 17, 10'00.

En el Consejo de ministros que se celebrará mañana se tratará de la dimisión del general Bargés, siendo probable que se restablezcan las garantías constitucionales en Barcelona.

Madrid 17 11'20.

El viernes se firmará la nueva combinación de gobernadores.

En Zaragoza la política local se halla muy agitada con motivo de la actitud adoptada por el Sr. Canalejas, cuyas ideas han acogido con simpatía los obreros, los republicanos, los socialistas y muchos monárquicos.

Madrid 17, 12'25.

En Melilla ha ocurrido un violento terremoto que ha sido precedido por grandes ruidos subterráneos, no ocurriendo felizmente ninguna desgracia personal.

En la conferencia que ha dado el Sr. Canalejas en el Ateneo Mercantil ha abogado en favor de la federación de los dependientes de comercio, de la rebaja de las tarifas ferroviarias, y de la supresión del impuesto de consumos.

En Madagascar, han ocurrido ocho casos de peste bubónica.

Manacor 17, 9'45.

Los excursionistas, desde las Cuevas de Artá, impresionados con la admiración de tantas bellezas, saludan afectuosamente á los menorquines.

Palma 17, 12'40.

Los expedicionarios nos hallamos todos buenos y nos embarcamos hoy para esa agradecidos á las autoridades y á los particulares por las muchas atenciones que nos han prodigado.

Hemos visitado las Cuevas de Artá. En una colecta hecha á bordo del vapor recaudamos 66'75 pesetas que hemos entregado al Alcalde de Palma para que las distribuya á las familias de los pobres naufragos.

MARSAL.

## TELEGRAMAS DE LA MARITIMA

Palma 17.

Fondeado «Isla de Menorca» al amanecer sin novedad.

Ginart.

## Cotización Oficial

Madrid 16 Junio á las 16.

4.º interior . . . . .	72'05
Exterior . . . . .	00'00
Amortizable 4 p% . . . . .	00'00
Id. 5 por 100 . . . . .	91'50
Cubas 1886 . . . . .	00'00
— 1890 . . . . .	00'00
Banco España . . . . .	463'50
Tabacalera . . . . .	398'00
Paris á la vista . . . . .	36'25 á 50'45
Londres id. . . . .	34'36 á 40'35

\*\*

## Banco de Mahón

Din. Pap.

Industrial Mahonesa . . . . .	50'00	60'00
Banco de Mahón . . . . .	00'00	40'00
Eléctrica Mahonesa . . . . .	00'00	25'00
Soc. gen. Alumbrado . . . . .	102'00	00'00
Marítima . . . . .	000'00	00'00
Maquinista Naval . . . . .	110'00	00'00
Oblig. municipales . . . . .	78'00	00'00

Mahón 4 Junio 1902.

## Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli 17.

Barómetro 755'6  
Viento N. O. flojito  
Mar llana  
Cielo cubierto  
Horizontes chubascosos.

## Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

### Buques entrados

Día 17

De Barcelona pailebot «S. Rafael» patrón Bellot con 5 trips. y efectos.

Francisco Fábregues, imp.

# ANUNCIOS

## Alcaldía de Mahón

### EDICTO

Por el presente se cita á Don Ramón Sanchez Rubio, Apoderado que fué del Ayuntamiento de esta Ciudad en la capital de la Provincia, para que en el término de ocho días comparezca en la Depositaria de dicha Corporación á hacer efectiva la cantidad de 7.197'92 pesetas que quedó adeudando al cesar en el expresado cargo; con apercibimiento que de no verificarlo se procederá contra el deudor por la vía de apremio.

Mahón 14 Junio de 1902.—El Alcalde.—Juan Victory.

## LA MARÍTIMA

### Compañía Mahonesa de Vapores

En cumplimiento del art. 68 de los estatutos de esta Sociedad, nuestra Junta de Gobierno en sesión de ayer acordó, que el viaje de recreo á que dicho artículo se refiere, en el cual se concede pasaje gratuito á los Sres. accionistas que reúnan las condiciones indicadas en el repetido artículo, tenga lugar en la expedición directa del día 18 del actual mes, de Mahón á Barcelona pudiendo regresar los expedicionarios en el viaje directo del 20 ó en el indirecto del 25 del mismo mes.

Mahón 10 Junio 1902.—Por «La Marítima» Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, P. O. Vicente Montanari.

## Admon. de Consumos de Mahón

Se avisa á los contribuyentes del estraradio de este término municipal que no han satisfecho las cuotas correspondientes al 1.º y 2.º trimestres que por repartimiento individual y conciertos obligatorios les fueron señaladas para el corriente año de 1902, que la cobranza voluntaria de las mismas queda prolongada hasta el 30 del corriente mes.

Los que transcurrido el indicado plazo hayan dejado de cumplir con dicho requisito sufrirán el procedimiento ejecutivo de apremios, conforme dispone la Instrucción vigente.

cutivo de apremios, conforme dispone la Instrucción vigente.

Mahón 16 Junio 1902.—El Administrador, P. P.—Juan Salord.

### EDICTO

## Don Mateo Ros y Pujol,

Oficial de la Hacienda y Recaudador interino de la zona de Menorca.

Hago saber: que por el Sr. Tesorero de Hacienda de la Provincia se ha dictado con fecha 14 de Junio contra los contribuyentes morosos al pago de las contribuciones Rústica, Urbana é Industrial de todos los pueblos de esta Isla la siguiente

### PROVIDENCIA

Por cuanto los contribuyentes comprendidos en esta relación no han hecho efectiva sus cuotas en los plazos señalados por Instrucción: quedan incursos en el recargo de primer grado ó sea el 5 por 100 sobre las mismas que establece el artículo 50 de la vigente Instrucción para el servicio de la Recaudación, pudiendo satisfacer dichas cuotas y el mencionado recargo durante los días siguientes á la publicación de la presente en el B. O. de la provincia, según dispone el artículo 52 de la antedicha Instrucción. Y en cumplimiento de lo que dispone el art. 52 de la citada Instrucción se publica el presente edicto por el que anuncio á los contribuyentes el derecho que tienen de solventar los descubiertos con el recargo del primer grado de apremio en el local de la Recaudación sito en Mahón calle de la Infanta n.º 12 durante los días 20 al 22 de Junio desde las siete á las trece de los expresados días.

Mahón 17 Junio 1902.—El Recaudador auxiliar, Benito Aguiló.

## Para vender

Lo está la casa-horno de la calle del Angel número 22.  
Informes en esta imprenta.

# El amparo del agricultor

Sociedad Anónima de Seguros á prima fija

contra incendios, contra el pedrisco y contra los accidentes y muerte del ganado

CONSTITUIDA CONFORME LAS LEYES VIGENTES

Capital elevable á 1.000.000 de Pesetas

Dirección General: Calle de la Princesa, 52-Barcelona

Sub-dirección en Madrid: Calle de Preciados, 64.

Apelar al seguro es obtener la tranquilidad y bienestar del hogar y la certitud de los beneficios de la actividad y de sus desvelos. De esta misma tranquilidad nace la prosperidad de los hombres, florecen las industrias y la Agricultura. Por esto no creemos, conocidas sus ventajas, tener que recomendarlo; pero, no obstante; nos permitimos recordarlo en la seguridad de que no pecarán de indiferentes.

No queremos realizar nuestra Compañía valiéndonos de nombres para señalar su importancia.

Al extender sus operaciones en esta provincia la Sociedad

## EL AMPARO DEL AGRICULTOR

se limita á declarar que siempre sabrá corresponder á la confianza que se le dispensa y que sólo desea demostrar es acreedora á la misma.

La mejor recomendación es la propaganda hecha por sus mismos asegurados. Dirigirse á la Delegación general de la C.ª calle Cos de Gracia, número 48.—MAHÓN.

Subdelegación en Palma de Mallorca: calle de Pelaires, n.º 26.

Agentes en todos los pueblos de la provincia.

## ALMACEN DE MUEBLES de

# SIN TRES

## BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 Duros

Visita este establecimiento que hay

NOVE D'AD

## LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

Á PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,00

DIRECCIÓN: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpí, propietario.—Sr. D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los concieros internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.

## Pasajeros y Comerciantes

Casa situada en lugar céntrico y recomendable por sus buenas habitaciones con vista á la Rambla, muy cerca de la Administración Principal de Correos y Plaza de Cataluña.

Dependientes á disposición de sus clientes á la llegada de trenes y vapores

Servicio esmerado de cocina por raciones y á cubierto con gran variación de platos y precios que permite comer á gusto y con economía.

## FONDA

# LA PALMA

Calle Tallers, 11; (frente á la Rambla de Canaletas) BARCELONA

## BALDOMERO SOLÉ

GRANDE Y ESMERADO SERVICIO

Se sirven Banquetes y Bautizos

Hospedajes á precios módicos

El pasajero podrá comer á la carta

ó á cubierto según su deseo.

Tallers, 11-BARCELONA

## Chocolate LA PALMA

Sin rival en clases y precios, fabricados con cacao y azúcares de primera clase por el renombrado y antiguo fabricante en esta Ciudad

FRANCISCO CONFORTO

Ultima novedad Chocolate fino

Vainilla estilo Francés á pesetas 1'50 la libra de 400 gramos.

Chocolate para familias de pesetas 1'00, 1'25, 1'50 y 2'00 libra de 400 gramos todas las clases sin canela.

Confitería La Palma

DE

Antonio Riadavets.—MAHÓN.